

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma	0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital.	1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar	1'25 » »

APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Plaza Mayor, 16

Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

TORPEZAS Y MAS TORPEZAS

Las continuas demostraciones de ineptitud y torpeza son la característica de nuestros gobernantes y lo que ante las naciones civilizadas nos hace aparecer como un pueblo salvaje.

Así sea el gobierno conservador el que toma á su cargo los destinos del país, como el liberal, lo cierto es que ninguno de ellos acierta á dar un paso que demuestre que son hombres capaces para desempeñar el puesto que, á toda costa, ellos quieren ocupar.

No salimos de un conflicto cuando ya tenemos otro en puerta. Nunca se le ocurre á ningún gobernante indagar las causas de donde previenen el general descontento y esa continua tensión nerviosa en que vive la clase verdaderamente productora.

Se quiere destruir y reducir á la nada la anarquía que predicán los desequilibrados de abajo y se abona y cultiva el campo para que crezca lozana la anarquía con que reinan los de arriba. Lógica burguesa pura.

Que la clase obrera haya apurado los medios legales para hacer prevalecer sus derechos, sin ningún resultado, y los menos conscientes se abandonen á la desesperación y á actos violentos que luego en un momento de lucidez han de arrepentirse, eso poco importa.

Entonces los Gobiernos, que no son más que los comités de la clase explotadora, y que disponen de la fuerza bruta, se aprestan con tales persuasivas razones á hacer comprender á los obreros que no tienen motivo para quejarse; pues si les falta el pan, que coman tricornos y maúseres y balas....

Y quien quiera comprobar lo expuesto no tiene más que pasarse los rotativos y no rotativos por la vista y enterarse de los tristes sucesos de la Coruña. En esos mismos periódicos burgueses se condenan las torpezas del Gobierno y dicen también que la guardia civil disparó de un modo brutal sobre las masas.

Y cuando ellos mismos lo confiesan...

¿Piensan los burgueses y sus representantes que ese es el camino para armonizar sus intereses con los de los explotados? Pues pronto saldrán de su error.

Eso no son más que torpezas y más torpezas.

ESE ES EL CAMINO

Los tipógrafos mallorquines, que al fin han logrado constituirse de una manera sólida y duradera, se han propuesto no escatimar medio alguno para lograr que su Sociedad llegue á ser lo que debe ser: el baluarte bien fortificado en donde sus socios puedan defenderse noblemente de los ataques y de la codicia de ciertos patronos que, en pasados tiempos, se creían poco menos que invencibles.

Hoy por fortuna soplan otros vientos. Puedo decirse que los tipógrafos—y ellos nos dispensen—han entrado tarde en el movimiento obrero de Palma; pero no es menos cierto que han entrado bien.

La necesidad cada día más apremiante de pensar en el mañana ha hecho que este gremio ingresara en la vida progresiva que llevan las organizaciones conscientes de su deber y que luchan valientemente para aminorar el malestar general de sus asociados.

Aún hace poco tiempo la *Unión Tipográfica* alcanzó una brillante victoria sobre la testarudez de unos cuantos impresores que se creyeron capaces, por un momento, de hacerla retroceder en sus modestas reclamaciones. La lección estuvo bien dada, y por eso ahora sus individuos son más respetados. La unión es la fuerza y ante la fuerza de nada sirven los desplantes de los burgueses.

Ahora, en la actualidad, es cuando en la imprenta de la Casa de Misericordia, propiedad de la Diputación Provincial, se necesita personal externo con motivo de los trabajos de rectificación del Censo. Teniendo esto en cuenta *La Unión Tipográfica Balear* creyó conveniente pedir á la Diputación elevase el precio de la mano de obra; es decir, que las páginas del Censo se pagasen á 2'50 pesetas en vez de á 1'50, que es como se pagan de algún tiempo á esta parte. Convocó al efecto á los socios á Junta general extraordinaria y tan plausible idea fué aprobada por unanimidad.

Pero se supo después que dos ó tres pelagatos, que se valen de influencias de faldellín, habían dado palabra—cómo si la tuvieran—de ir á trabajar á dicha imprenta á cualquier precio. Y en efecto allá se han ido. Fué tiempo perdido el que empleó la *Unión Tipográfica* para convencerles del mal que ellos mismos se acarreaban, y además que faltaban abiertamente á los acuerdos que se habían tomado.

En su vista y no pudiendo la seriedad de dicha Asociación permitir la existencia en su seno de

tales *peleles*, acordó por unanimidad su expulsión como en otro lugar podrán ver nuestros lectores.

Si todas las Sociedades imitaran ese rasgo de energía demostrado por el gremio de tipógrafos se verían libres de traidores que en ciertas ocasiones son la causa principal de la derrota y destrucción de lo que otros con tan cuidado han creado.

Ténganlo presente las colectividades que forman la Federación Local si quieren llegar al fin que se han propuesto. Voluntad y energía. Ese es el camino.

CARTA DE TRUBIA

Compañeros del consejo de Redacción de EL OBRERO BALEAR:

El 11 del próximo pasado Mayo al fundir un cañón de 24 cm. se originó una explosión que dejó sin vida á tres padres de familia que el que menos deja 7 hijos, y resultaron heridas bastantes personas, algunas de gravedad.

Los destrozos han sido considerables; pues se calcula que las pérdidas ascienden á 200.000 pesetas.

Por más que los corresponsales de la prensa burguesa dicen que fué un caso imprevisto y citan ejemplos de igual indole en el extranjero, á los obreros ya no nos vendan ojos, porque el que más y el que menos ya saben de que pié tira esa gente. Pues resulta que dicha explosión fué idénticamente igual á todas las demás que se originaron en ésta, ó sea debida á la desidia y brutalidad de los gobernantes, porque si ellos precavieran el riesgo que existe en dichos trabajos, se evitarían muchas desgracias y no pasaría lo que viene pasando, que en el término de dos años han ocurrido aquí cuatro catástrofes, todas de mucha importancia.

Sobre todo en lo que toca á esta última no ocurrió porque no estuvieran advertidos los directores de las fábricas, que si lo estaban, porque el mismo maestro de la fundición, según todo el personal dice, había avisado al subdirector que no se podía fundir por no estar en condiciones. Más dicho señor por dar gusto á su cabeza, ó mejor dicho por darse tono con motivo de la venida á ésta del Regimiento del Príncipe, ordenó que se fundiese un cañón.

Estas, pues, son las causas—y así lo dice también *El País*—que han originado dicho siniestro.

Ahora conviene llamemos la atención del señor ministro de la Guerra para que proponga á esos

altos funcionarios para el ascenso inmediato por los buenos servicios que vienen prestando en tan floreciente industria.

Vuestro y de la R. S.

UN ENEMIGO DE LOS PRIVILEGIOS.

Fábrica de Trubia, a 27 de Mayo de 1901.

* *

Hasta la hora presente no tenemos noticia que los directores de dicha fundición hayan sido encarcelados. Por el contrario, es muy probable que permanezcan en sus respectivos puestos y se hallen dispuestos otra vez a hacer alarde de su destreza, a costa de la vida de los operarios que allí trabajan.

Que eso es lo único que tiene bueno el régimen burgués para los criminales encopetados; los cuales se empeñan en sostenerle, seguros de que así sus delitos han de quedar siempre impunes.

EFFECTOS DEL 1.º DE MAYO

No cabe duda alguna que algunos hombres pertenecientes al gremio de Vaciadores de Palma desearon saber la significación del 1.º de Mayo, hicieron los medios posibles para alcanzarlo. Pues nos consta que algunos de ellos se acercaron a uno de nuestros compañeros con objeto de pedirle varias explicaciones acerca de lo que motivaba todos los años la manifestación internacional obrera. Dióles nuestro amigo cuantas explicaciones creyó pertinentes y comprendieron el verdadero objeto de la fiesta del trabajo.

Satisfechos de la entrevista celebrada, acordaron convocar a una reunión a los compañeros que componen el gremio de Vaciadores, la que se llevó a efecto y después de discutir sobre la necesidad de introducir algunas reformas en las horas de trabajo e implantar una tarifa de precios acordaron constituir una Sociedad como medio de mejorar la situación económica de todos los que componen el citado gremio.

Apenas nacida dicha Sociedad ya empiezan a tocar sus buenos efectos sus fundadores, pues han acordado que a partir del 1.º de Junio la jornada fuese de 9 horas y que rigiese una tarifa de precios igual para todos, elevando el precio de algunos trabajos hasta el 100 por 100 sobre los que antiguamente regían.

Bien necesitaba este gremio una reforma de tal magnitud, pues se trabajaba en completa anarquía siendo poco menos que imposible el poder ganarse el sustento mediante una jornada de trabajo más larga que la protesta de la Cámara de Comercio.

Sigan pues los vaciadores por el camino emprendido, estudien el movimiento económico del proletariado y se convencerán de cuan necesaria es la Asociación para mejorar las condiciones de vida de la clase productora. Lo propio debiera hacer otro gremio que hace tres años que está Asociado y aún no ha tenido el valor de elevar en nada su trabajo, viviendo la mayoría de sus miembros entre el hambre y la miseria y haciéndola padecer al que no ha podido emanciparse de su tiranía por no disponer de mil pesetas ó menos aún.

Digna de ser imitada es la conducta del gremio de vaciadores pues ella viene a dar patente prueba de ser al contrario de lo que dicen ciertos

burgueses de que el 1.º de Mayo no tienen otro objeto más que provocar conflictos y promover algaradas.

Ya ve pues la clase trabajadora de que modo aprovechan nuestras enseñanzas societarias los que viviendo aún relativamente emancipados procuran mejorar algo su situación.

M.

CARTAS A BENIGNO CAJISTA DE IMPRENTA

Estimado compañero: Ya te manifesté de palabra, en cierta ocasión, que para verdades el tiempo. Este se ha encargado con toda puntualidad de demostrarte que mis sospechas no eran infundadas. ¿Te acuerdas—¡vaya si te acordarás!—de cuando yo te decía que en nuestra Sociedad había dos ó tres hipocritones que trabajaban a lo jesuita para desorganizarnos? Y tu bonachón, por no decirte otra cosa, decías que los dedos se me antojaban huéspedes.

Sólo en una cosa me engañé. Al presentarse aquella proposición pidiendo nos separásemos de la Federación Local, me dije para mí: ahora el enemigo dará la cara y nos batiremos frente a frente. Pero ni por esas. Pues ya sabes que el autor de tal proposición, el «buen obrero» como tú le llamas, corrido de la fealdad de su raquítico engendro, la dejó abandonada en el arroyo.

Cuando conocí los medios rastreros de que se había valido aquel pillastre para establecer entre nosotros la discordia, me le quedé mirando de hito en hito y he de confesarte que me compadecí del miserable papel que desempeñaba en aquella ocasión.

Pero, amigo Benigno, hemos de confesar que desgraciadamente hay entes que se prestan, por falsas promesas, a ser el *bazmerein* de los demás.

A pesar de todo lo sucedido, me alegro por una cosa: porque ahora el cuerpo de nuestra Unión se verá libre de esos microbios, que son los propagadores de la lepra social.

Como pienso dirigirte algunas cartas más que tengo en mi Epistolario, no molestaré más tu atención por hoy.

Sabes que está a tu lado y al de los buenos compañeros el que te aprecia

CANTACLARO.

RÉPLICA A S. J. (*)

Compañero S. No pudo menos de llamarme la atención su artículo inserto en EL OBRERO BALEAR n.º 23 por destellar sobre todos cuantos en dicho periódico se han publicado tratando sobre las ideas anárquicas pues todos han sido llenos de insultos y groserías y el suyo se distingue por su llaneza y correcta forma de discusión por lo que yo muy amigo de ésta me apresuro a aceptarla, que, no obstante las dificultades que veo para llevarla a cabo no por eso dejo de intentarlo. Así pues hago constar que replico al compañero S. y si nombro el periódico es que lo fuerza la relación, pues no pretendo controvertirle lo que si desearía es que se prestase a ser campo neutral en las discusiones entre

(*) Hemos recibido este escrito, el cual publicamos sin quitar ni añadir una coma.—L. R.

V. y yo, por lo que no dejaría de agradecer que insertara mis súplicas.

Sabido es que la discrepancia que más abulta entre socialistas y anarquistas es en cuanto al procedimiento, más precisamente esto distingue todas las ideas, el procedimiento. Todos los programas quieren hacer la felicidad del pobre. Pero a pesar de tantos siglos de política que lleva la humanidad este subsiste, si no tan ignorante tan famélico. De ahí que la experiencia enseñe que toda clase de política lleva al mismo resultado aunque simule presentar diferentes vías de comunicación para llegar a un fin determinado.

La historia está llena de apostasias; hombres que antes de encumbrarse han prometido y parecido dispuestos a hacer lo que prometían. Sin embargo, las ambrosías que se respiran en el entronizamiento, adormecen las energías y bríos con que contaba para desde allí llevar a cabo lo prometido, y es un apóstata más.

La teoría ácrata no crea un poder para derrumbar otro porque demostrado está que es tiempo perdido, y de aquí la teoría de que por medio de la unión económica derrumbar lo existente. Por todo lo antes expuesto resulta peligroso levantar ídolos, por eso en toda organización de fuerzas para la lucha ha de reinar la igualdad posible entre todos sobre atribuciones suprimiendo ó modificando los cargos en los cuales suelen descansar los pensamientos de los demás para desarrollar más el instinto de indagación en el individuo cuando no tiene quien se lo dé resuelto. Por eso lo que puede decirse de otras ideas, no sucede de las libertarias, en estas no se dá programa ni hombres a quien seguir.

Sobre si el gobierno en un momento dado anularía las libertades, estoy en ello, pero quizá no fuera tiempo por que estando en todos los espíritus inculcada la idea de una acción común el acto del gobierno lejos de apagar produciría el incendio y se arrollarían todos los obstáculos. Además ese párrafo en el que V. dice que el gobierno suspendería las libertades, se presta a muy sabrosos comentarios, y el más extractado y expresivo es el siguiente: Si el obrero no ha de llegar cuanto más pronto mejor a ponerse frente a frente de la columna que sostiene el actual modo de ser de la sociedad, el gobierno, pues en este encarna todo el sistema actual, y luchar sin contemplaciones de ninguna especie puede renunciar a sus aspiraciones; porque entonces las aspiraciones del obrero se habrán de convertir en súplicas al poderoso y únicamente podríamos vivir de la benevolencia de éste, pues que váyase por cualquier camino a la abolición del capital se llegará a un punto en que éste dirá hasta aquí habeis llegado, y, ó nos aprestamos a la lucha ó no emprendamos el camino.

Así pues los anarquistas lejos de temer el odio de la burguesía, viene a resultar una garantía de la pureza de nuestros ideales. Los socialistas con su táctica de procedimiento tienden a no malquistarse con el gobierno ni con la burguesía para poder armonizar los procedimientos político y económico y marchar lentamente. Los anarquistas vemos esto tan lento que no creemos se llegue al fin y por eso optamos por la acción económica revolucionaria para que no quepan mezcolanzas que retardan la lucha entre capital y trabajo. De parte de los que sufren está la razón y el número, no falta más que mayor instinto revolucionario; éste no puede venir aconsejando calma, sino practicando la rebeldía.

En cuanto á la exclusión de las sociedades de resistencia de las ideas anárquicas, es cosa torpe, muy torpe, pero no puedo tratarlo en ésta por ser demasiado extensa y además que no llevo intención de generalizar estas réplicas, sino sostenerlas con el mayor tacto posible entre V. y yo.

Sin más por hoy salud le desea su amigo.

LL. J.

Palma 22—9—1901.

NUESTROS MUERTOS

En París ha muerto la anciana propagandista del socialismo *Paula Minh*, cuyo cadáver ha sido incinerado.

Tomó parte en la *Comune* de París por la que sufrió persecuciones. Sin embargo, siguió trabajando constantemente en favor de la causa socialista, por cuya abnegación se hizo de los nuestros muy estimable.

Lloremos tan sensible pérdida.

**

En Bilbao han fallecido nuestros correligionarios *Manuel Orte* y *Juan Rey*, que gozaban de generales simpatías entre sus compañeros.

Manuel Orte fué el primer concejal socialista que hubo en España y uno de los principales fundadores del Partido Obrero en Vizcaya.

Era hombre de intachable conducta y sus mis-

mos enemigos han hecho justicia á las prendas que le adornaban.

**

El socialista asesinado en Bilbao el día de las elecciones se llamaba *Sotero Ayuso* y hacía poco tiempo que militaba en nuestras filas. No obstante había dado patentes pruebas de ser un buen soldado de la causa obrera.

Apesar de haberse prohibido por el Gobernador una manifestación que los socialistas pensaban organizar, acudieron muchos grupos que llegaron á formar un total de unas 1.000 personas, que fueron á depositar coronas sobre la tumba del desgraciado compañero.

A despecho del capellán, nuestro compañero Iglesias pronunció un breve discurso en honor del desgraciado *Ayuso*.

Los socialistas de Bilbao están de luto.

Enviamos el testimonio de nuestro dolor á las familias de los finados y á los socialistas bilbaínos.

DE TODAS PARTES

PALMA

La Sociedad «Unión Tipográfica Balear» en sesión general extraordinaria celebrada el 2 del actual, tomó los siguientes

acuerdos, encaminados á no consentir que en su seno tengan albergue socios que no sepan cumplir como buenos y se mofan de los que, teniendo alta idea de sus derechos y deberes, trabajan apiñados para lograr dignificar, como es debido, el arte de imprimir:

1.º Expulsar á los individuos que faltaron á los acuerdos tomados por dicha Sociedad, que eran de no ir á la imprenta de la Casa de Misericordia á confeccionar páginas del Censo electoral á menos de 2'50 pesetas.

2.º Hacerlo público por medio de la prensa obrera.

3.º Comunicarlo al Comité de la Federación Tipográfica Española y suplicarle publique estos acuerdos en su órgano oficial.

4.º Que durante todo el tiempo que dichos individuos vayan á trabajar en la imprenta de la Misericordia se publiquen sus nombres en EL OBRERO BALEAR.

5.º Fijar en el local de *La Unión Tipográfica* un cartelón en el cual aparezcan sus nombres.

6.º Que, caso de solicitar de nuevo su ingreso en *La Unión*, se convoque Junta

ciones del Globo, pudiéndose admirar en él todos los adelantos realizados por el génio del hombre. Una de las salas que más admiración producían por sus colosales dimensiones y atrevida construcción era sin duda la destinada á fiestas y actos oficiales. Construída en el centro de la galería de máquinas formaba una especie de círculo cuyo diámetro era de unos 150 metros. Diez y seis pilares de hierro sostenían á la altura de 90 metros una vasta cúpula de cristales cuyo diámetro no bajaría de 40 metros por entre los cuales se filtraba la luz que iluminaba el inmenso anfiteatro. Estátuas, medallones y frescos decoraban este sin par edificio capaz de contener en su interior cerca de veinte y cinco mil personas.

De los demás edificios en los cuales se exhibían atracciones más ó menos científicas no visité más que la simpática «*Couveuses d' enfants*» (Incubadora de niños) especie de casa-cuna en la cual estaban cuidadas de una manera perfecta seis hermosas criaturas recién nacidas, algunas de las cuales eran sietemesinos y que no obstante presentaban todo el aspecto de buena salud gracias á los exquisitos cuidados con que eran atendidas.

En una especie de urnas de cristal provistas de aparatos para la conveniente calefacción y renovación pura del aire, descansaban los simpáticos bebés esperando tranquilamente que la robusta nodriza se dignara darles el pecho cuando llegase la hora. Este interesante pabellón era

con predilección las miradas de los extranjeros pudiendo decir que continuaba siendo el *clou* de la Exposición por el gran número de visitantes que continuamente subían y bajaban por sus ascensores y escaleras. Verdaderamente quien no se ha sentido sobrecogido ante aquella verdadera torre de Babel bajo cuya base se veían gentes de todas las razas, se hablaban todos los idiomas y se mostraban toda clase de vestimentas, no puede decir que ha recibido una sensación imperecedera.

Aquella enorme mole de hierro y acero de construcción esbelta, aérea, apesar de parecer que ha de venirse abajo aplastando los cuatro sencillos piés que la sustentan, sigue al cabo de 11 años tan gallarda y sólida como el primer día. Los ascensores suben y bajan con la misma regularidad y en sus plataformas las gente está tan tranquila como si estuviese paseando por la calle.

Esta colosal construcción descansa sobre cuatro pilares formados por arcos de 100 metros de diámetro los cuales soportan el enorme peso de siete millones de kilogramos, pero que corresponde al de los materiales empleados para construir tan notable monumento. Hay una escalera compuesta por 1.792 peldaños la cual aprovechamos para bajar desde la cima, después de haber subido en los ascensores, para gozar más en la contemplación de la estructura de aquella férrea mole. Desde su cima se divisa un panora-

general extraordinaria para tratar dicho asunto.

Los individuos expulsados son los siguientes:

José Sabater.
 José Manzano.
 José Burguera.
 Antonio Terrasa.
 José García.

Se acordó también constara en acta un voto de censura para los siguientes individuos que no ejercen el oficio (*excepto el primero*) y que solo trabajan una vez al año con motivo de la rectificación del Censo, pero que se pusieron incondicionalmente al lado de la *Unión* para conseguir lo que se pedía:

RAFAEL PUJOL.—Miguel Dols.—Magín Bestard (padre).—Magín Bestard (hijo).—José Torres.—Sebastián Llerida.—Félix Lorenzo.

—Se han constituido en Sociedad de resistencia los aserradores de Palma y sus contornos. Esta nueva Sociedad espera que los pocos compañeros que aun no estén inscritos definitivamente como socios, lo hagan a la posible brevedad.

—El Centro Instructivo Obrero, que acaba de trasladarse a la Plaza Mayor, núm. 16, (Centro Obrero), abrió el lunes sus clases. Del buen método de enseñanza que su profesor D. José Roig emplea para instruir a los obreros y a los hijos de éstos, son garantía los excelentes resultados en todos los exámenes.

Hay clases diurnas, cuyos módicos honorarios harán fácil a los padres de familia, el poder mandar a sus hijos a recibir el pan de la inteligencia.

SECCIÓN ADMINISTRATIVA

Deusto, (Vizcaya).—J. M.—Recibidas dos pesetas importe del primer semestre.

Sestao, (Vizcaya).—P. O.—Id. dos pesetas, por idem.

Lluchmayor.—J. T. P.—Se le envía una suscripción, igual se hace a F. M.

Id.—B. Ll. M. y M. C. G.—Se hace lo que pide.

Marratxí.—S. R.—Se le envía una suscripción a contar del penúltimo número.

Manacor.—A. S.—Se le envía una suscripción.

Id.—C. A.—Del número 25 no nos ha sido posible desprendernos más que de diez periódicos por haberse agotado la tirada.

Fábrica de Trubia.—J. F.—Obra en nuestro poder la suya y adjunto recibimos una peseta; desde 1.º de Mayo le enviamos cinco periódicos semanales; del número que nos pide tenemos que hacer otra tirada, se lo remitiremos inmediatamente hecha.

Pollensa.—G. A.—Enterado de la suya, se hará una tirada extraordinaria del número que pide.

Alaró.—M. C.—Recibidas tres pesetas; tienen satisfecho hasta último de Junio.

Felanig.—L. T.—Se le envía desde 1.º del corriente; puede remitirnos el importe en sellos de correo.

Secar del Real.—S. Z.—Recibidos 50 céntimos por suscripción.

La Igualdad

Sociedad de constructores de calzado

Se convoca a todos los socios a la Junta General ordinaria y extraordinaria que se celebrará el lunes 10 del corriente a las ocho de la noche, en el local social (es Recó) para tratar y resolver los asuntos siguientes:

- 1.º Despacho ordinario.
- 2.º Renovación de los cargos siguientes: Presidente, Tesorero, Secretario 1.º, Recaudador, Vocal 1.º y Vocal 3.º
- 3.º Nombrar dos delegados para la Federación Local.
- 4.º Asuntos generales.

Palma 4 de Junio de 1901.—Por acuerdo del Comité—El Secretario, Juan Verd.

Imp. P. Soler.—Conquistador, 41, 43 y 45.

— 38 —

ma indescriptible. El Sena en una extensión considerable y los principales monumentos de París se distinguen a vista de pájaro pudiéndose formar idea del perímetro que abarca la segunda capital del mundo en extensión, y la primera por muchos conceptos, por permitir tal elevación el poder extender la vista hasta el horizonte velado por brumas confundidas con el humo de chimeneas.

Otra de las curiosidades más atractivas de la Exposición eran las plataformas móviles, especie de caminos andando, que en una extensión de unos tres kilómetros y medio y a la altura de 7 metros del nivel de las calles, recorría el cuadrilátero formado por la esplanada de los Inválidos, la calle Fabert, muelle de Orsay, avenida de la Bourdonnay y avenida de La Motte-Picquet.

Componía este medio de locomoción una serie de plataformas articuladas en cuya parte inferior llevaban adheridos railes análogos a los de los ferrocarriles los que a su vez descansaban sobre poleas colocadas a distancias de unos diez metros. Estas poleas accionadas por electro motores transmitían la marcha a las plataformas por adherencia haciéndolas desarrollar una velocidad de 4 kilómetros por hora la primera y de 8 la segunda en igualdad de tiempo, de manera que el viajero podía recorrer el trayecto a pie o marchando a las velocidades indicadas sin moverse de su sitio contemplando cómodamente el panorama de la Exposición, cuyos palacios y

— 39 —

pabellones parecía que pasaban ante sus ojos como en un Cinematógrafo.

Curiosas eran también las rampas móviles que haciendo las veces de escaleras, daban acceso a las galerías y pisos de la Exposición. Componían estas rampas unas especies de correas sin fin que desarrollándose sobre dos tambores accionados también por la electricidad, subían o bajaban a las personas que sobre la rampa se ponían. Para la completa seguridad del equilibrio los pasamanos en los cuales se apoyaban las personas, eran igualmente móviles. Según pude notar después, este género de ascensores va generalizándose sustituyendo a los hidráulicos y mecánicos, habiéndolos adoptado entre otros edificios los grandes almacenes del Louvre y la nueva estación de Orleans en cuyo restaurant nos invitó a una *soirée* el día 27 de Agosto el representante en París de los ferrocarriles del Norte D. Gustavo Pereire.

Otro medio rápido de locomoción era el ferrocarril eléctrico, que cual relámpago se sucedía en cortos intervalos marchando en sentido opuesto al de las plataformas móviles. Estos trenes se podían suceder cada minuto y medio sin temor a accidentes.

De entre las construcciones del campo de Marte sobresalta el colosal edificio que albergaba las artes e industrias, construido todo de hierro y paredes de yeso, conteniendo en su interior fabuloso número de productos de todas las Na-